



Association des Parents d'Elèves de l'École Alsacienne

Siège : 109, rue Notre-Dame des Champs – 75006 Paris

Rapport d'activité pour l'année scolaire 2016-2017

Par Micheline Kingston, présidente de l'*apeea*

Créée par des familles, l'École alsacienne leur a donné une place particulière. Les parents y sont fédérés avant même la loi de 1901 sur les associations.

Le comité de l'Association des parents d'élèves de l'École alsacienne (*apeea*) est aujourd'hui composé de vingt membres élus lors de l'assemblée générale. Il se réunit chaque mois. Tous les deux mois la direction de l'école, (Grand et Petit collèges) participe à la première partie de la réunion. Un véritable échange se met en place qui nous permet de suivre la prise en compte de nos propositions. Cette année, l'assemblée générale a lieu le mardi 17 octobre à 19h15 dans l'amphithéâtre Pierre Lamy.

L'*apeea* a traditionnellement quatre objets principaux :

1) La représentation des parents

Les membres du comité de l'*apeea* siègent dans les différentes instances de l'école pour représenter les parents.

La présidente du comité des parents est membre de droit du conseil d'administration et représente les parents lors des réunions du conseil. Une fois par an le comité invite le président du conseil d'administration, Monsieur Alain Grangé Cabane, à assister à une de ses séances de travail.

La présidente et le délégué de niveau assistent en outre aux éventuels conseils de discipline.

Plusieurs membres du comité représentent ensuite les parents dans les instances quadripartites de l'école comme la commission prévention et le comité quadripartite. Ces deux instances rassemblent des représentants de la direction, des enseignants/personnel, des élèves et des parents.

2) L'information des parents

L'*apeea* communique régulièrement auprès des parents d'élèves sur le fonctionnement de l'association, les projets des commissions et sur des initiatives intéressantes extérieures à l'école. L'objectif de cette communication est d'informer les parents et d'encourager l'interaction entre les parents d'élèves.

Cette communication utilise trois supports : la Newsletter *apeea*, l'envoi de mails aux parents d'élèves et le site www.apeea.net.

Newsletter *apeea*

- Principe : elle donne des informations sur les projets des commissions, le fonctionnement de

l'*apeea*, du comité, le calendrier des événements et les contacts des commissions. Elle est envoyée à tous les parents d'élèves trois fois par an

- Calendrier d'envoi en 2016/2017 : Newsletter *apeea* n° 9 (octobre 2016), n°10 (mars 2017) et n°11 (juillet 2017)
- Nouveauté 2016/2017 : création du **Flash *apeea***, newsletter intermédiaire, plus courte. 1er Flash *apeea* en décembre 2016 ; 2ème Flash *apeea* en mai 2017.

Mails aux parents d'élèves :

- Principe : des mails sont envoyés régulièrement, à l'occasion des initiatives de l'*apeea* (assemblée générale de l'*apeea*, conférence « Le numérique à l'école », projet Babysitting, Fête de l'école, Petite Bibliothèque Anglaise, Allemande et Espagnole, journée portes ouvertes de l'American Library, collectes pour des associations soutenues par l'école...)
- Calendrier d'envois : 39 mails ont été envoyés en 2016/2017

Le site www.apeea.net :

- Principe : il permet de trouver des renseignements sur l'*apeea*, le détail des commissions, tous les articles sur les projets des commissions (ex : AG de l'*apeea*, covoiturage de l'*apeea*, projet Babysitting, groupe de travail sur le harcèlement, activités et séjours en langues étrangères...) et la mise en ligne des conférences organisées par l'*apeea* (ex : « Activités connectées »)
- Calendrier de publication : 48 articles ont été publiés en 2016/2017 Par ailleurs, l'*apeea* communique auprès des parents-délégués, via La Lettre Des Délégués

La Lettre des délégués

- Principe : l'*apeea* envoie aux parents-délégués 'La Lettre des délégués' afin de leur permettre de remplir leur rôle le plus efficacement possible.
- Production : Deux numéros de La Lettre des Délégués ont été envoyés : décembre 2016 et mai 2017 .

Les délégués de classe sont un autre rouage essentiel à la communication entre les parents et l'école. Ils transmettent l'information aussi bien de l'école vers les familles qu'inversement. Pour les accompagner dans cette tâche : « *le livret du délégué* » est à leur disposition sur notre site, apeea.net. Nous organisons par ailleurs en début d'année scolaire une réunion pour tous les délégués et tout au long de l'année des « *cafés délégués* », moments de rencontres informelles avec les délégués.

A la fin de chaque trimestre les délégués de niveau, membres du comité (et donc informés par ce biais) réunissent les délégués des classes de leur niveau et font un compte-rendu qui permet de faire remonter les remarques ou demandes à la direction du Petit collège ou du Grand collège.

Au Grand collège, le contact entre délégués et professeurs s'établit de façon régulière chaque fois que des questions ponctuelles se posent et lors des conseils de classe, en présence des délégués élèves.

3) Financement des projets de l'école

Grâce aux cotisations des parents, le comité participe au financement d'actions et d'investissements qu'il juge prioritaires.

Ainsi, en 2016/2017, l'*apeea* a participé au financement des projets suivants : distribution des Ipad à tous les élèves des classes de 5^{ème}, achat d'ordinateurs, aide financière à l'association sportive, achat des livres en double et de livres du CDI, soutien financier aux cours de russe et aux assistants de langues, rémunération des suppléants en cas d'absence de professeurs ou maîtresses, bourses de voyages et d'échanges.

Ces contributions financières sont exposées plus en détail dans le rapport du trésorier.

Par ailleurs, l'apeea, donne une aide financière aux familles qui rencontrent des difficultés financières par le biais de bourses pour les voyages et échanges sur la base des critères définis par l'école.

4) Présentation des activités

Par ses différentes commissions, le comité de l'apeea est aussi engagé dans des activités régulières qui constituent une réelle participation à la vie de l'école et aux réflexions en cours. Ces commissions se réunissent régulièrement, sont animées par un membre du comité et ouvertes à tout parent intéressé. Elles sont des lieux de réflexion très importants pour l'école.

N'hésitez pas à les rejoindre elles ont besoin de vous !

Chaque responsable de commission présente ici le travail de l'année écoulée.

Commission Civisme & Développement Durable

Animée par : Armelle de Lafond (adelafond@hotmail.com)

Projet Babysitting de l'apeea

- Principe (rappel) : élaboration d'une liste d'élèves de seconde, première et terminale qui proposent du babysitting aux jeunes élèves de l'école
- Lancement du projet en novembre 2014 ; très bon accueil des parents qui font appel à ces babysitters de façon ponctuelle
- Réédition du projet en 2016/2017, pour la 3^e année consécutive, avec environ 70 élèves inscrits
 - Phase 1 – Octobre 2016 : Constitution de la liste avec les élèves de seconde, première et terminale
 - Phase 2 – Novembre 2016 : Envoi du lien vers la liste des babysitters aux parents de jeunes élèves
- En parallèle, communication régulière aux parents d'élèves via la Newsletter apeea n°9 (octobre 2016), le Flash apeea de décembre 2016, la Newsletter apeea n°10 (mars 2017) et articles sur le site www.apeea.net (septembre 2016, octobre 2016 et juin 2017).

Projet Covoiturage de l'apeea

- Principe (rappel) : Cette initiative de l'apeea permet aux parents de partager les trajets de l'école avec une famille de leur quartier, que ce soit en bus, métro, voiture ou même à pied. Lancé en 2010, ce projet a intéressé en moyenne une centaine de familles, permettant d'avoir une couverture de Paris et la banlieue assez complète ;
- En 2016/2017, le projet n'a pas été relancé en interne. En effet, dans le but de renforcer la couverture géographique et les possibilités de trajets, nous avons étudié une solution externalisée avec un site indépendant de l'école qui propose la mutualisation des trajets des enfants pour l'école ou les activités parascolaires. Nous avons finalement préféré garder l'option limitée aux parents/enfants de notre école.
- Relance du projet prévu pour la rentrée 2017

Les valeurs à l'école

- Principe (rappel) : Un projet de 'Phénomène de groupe de pression' a été initié en 2013, en collaboration avec la commission Prévention et le Comité Quadripartite : Quelles en sont les caractéristiques et que faire dans le quotidien des élèves pour limiter ce phénomène au Petit Collège et au Grand Collège ?
- Ce projet a été repris par Sylvie Perlstein.

- Nous avons assuré la transmission du dossier à Sylvie et assisté à sa 1^{ère} réunion de travail (novembre 2016), de façon à permettre la continuité de ce projet dans les meilleures conditions.

Commission Civisme et Développement durable (civisme@apeea.net)

Commission Etudes Supérieures

Animée par : *Christine Lanza Pierre* (christine.lanza@wanadoo.fr)

L'École alsacienne dispose en matière d'orientation de solides compétences et de nombreuses ressources pour les élèves. Le comité anime une commission Etudes Supérieures qui propose aux parents une information permettant d'anticiper et d'affiner le projet de nos enfants. Période toujours un peu anxiogène...

La commission a organisé une conférence en janvier 2016 pour les élèves de première intitulée « *Comment se préparer aux procédures d'admission et aux études supérieures en terminale* ». Nous proposerons à nouveau cette conférence cette année pour les élèves des classes de première.

Commission Fête

Animée par : *Carole Checric* (carole.cheric@sfr.fr)

La fête de l'école 2017 a eu lieu le 10 juin.

Grand succès de la fête et de la tombola ! Petits et grands ont passé un excellent moment ! Nette augmentation de la fréquentation des élèves et parents.

Le panachage tombola, stands de jeux, d'activités, de gâteaux/boissons, de glaces, proposés par l'apeea et stands d'activités et d'expositions proposés par l'école, était une grande réussite.

La fête de l'école 2017, grâce à la Tombola, aux dons des parents et des sponsors, à la vente des tickets, des gâteaux, des glaces et boissons offerts par les parents et vendus au profit de la fête, a permis de dégager plus de 9 500 € de bénéfices.

Grâce à nous tous, les bénéfices ont augmenté de 64%. Ils seront versés aux associations humanitaires soutenues par l'école, aux bourses de voyage et aux projets pédagogiques.

La participation des parents et élèves de 7^e, qui ont monté/démonté, animé des stands, a facilité l'organisation de cette fête.

L'équipe de la Commission Fête (fete@apeea.net)

Commission Langues

Animée par : *Maya Andraos* (andraos.maya@gmail.com)

Tutorat par des parents bénévoles avec les professeurs de langues

- Organisation de tutorats de langues pour les élèves de Terminale et Première
- Révision des oraux du Bac et conversation en anglais, allemand et italien, grâce à une quinzaine de parents bénévoles
- Presque tous les élèves de Terminale ont pu réviser et pratiquer grâce à l'aide des parents

Activité Annexe en allemand au Grand Collège

- Une activité Théâtre en allemand a été proposée par la commission Langues et mise en place pour la rentrée 2016
- Plus de 10 collégiens inscrits
- Une pièce de théâtre en allemand a été présentée par les élèves en juin 2017

La Petite Bibliothèque Anglaise au Petit Collège

- Continue avec beaucoup de succès à recevoir les enfants tous les mardis après l'école.

Ouverture de Petites Bibliothèques Espagnole et Allemande au Petit Collège

- Ouverture de Petites Bibliothèques Espagnole et Allemande pour pouvoir emprunter des livres dans ces deux langues
- Activités en espagnol organisées par des parents autour de thèmes « hispaniques » avant toutes les vacances, pour faire découvrir des traditions locales
- 2 grandes fêtes allemandes organisées par des parents germanophones, avec le concours des professeurs d'allemand du Collège, pour promouvoir l'apprentissage de l'allemand et partager certaines traditions (St Nicolas et Printemps).

Stand commission Langues et stand allemand à la fête de l'école

- Vente de livres en anglais, allemand et espagnol à la fête
- Karaoké pour les enfants avec chansons dans ces 3 langues
- Stand allemand avec des spécialités régionales à découvrir

American Library – partenariat et portes ouvertes pour les familles de l'école

- Création d'un partenariat avec l'American Library à Paris.
- Négociation d'un tarif préférentiel pour les familles de l'Ecole alsacienne
- Invitation aux journées portes ouvertes et aux événements de la Bibliothèque tout au long de l'année.

Liste d'activités en langues étrangères à Paris et à l'étranger

- Mise à jour d'une liste de plus de 80 activités en langues étrangères proposées durant l'année et les vacances.
- Distribution de la liste à tous les parents à travers les délégués, la Newsletter et le site de l'apeea.

Liste d'activités culturelles en langues étrangères à faire à Paris

- Article inclus dans chaque Newsletter apeea

Rencontres avec des conseillers privés pour les admissions aux Universités Américaines et Anglaises

- Rencontre informelle avec une conseillère pour répondre aux questions des parents
- Invitation à une présentation organisée à l'Eglise américaine, suivie d'une rencontre en petit comité pour les parents voulant approfondir le sujet

L'équipe de la Commission Langues (langues@apeea.net).

Commission Manger-Bouger

Animée par : Eric Donnart (ericdonnart@free.fr)

Pour la commission manger-bouger, l'année aura été marquée par l'annulation du cross au jardin du Luxembourg en raison du contexte terroriste. La solution de repli consistant à organiser la course dans le jardin des Grands Explorateurs n'a pu être mise en œuvre, faute d'avoir pu obtenir l'autorisation de la Ville de Paris dans des délais raisonnables. Ce sera le chantier essentiel de l'année à venir que de trouver un lieu alternatif si le refus du Sénat de nous accueillir se poursuivait.

L'Ecole a réalisé des travaux d'ampleur dans la salle du réfectoire pour améliorer l'accueil des enfants et des adultes sur la pause de midi. La commission cantine, qui réunit des enfants, des parents et des représentants du personnel, a pour première mission de superviser les menus de la cantine avec l'objectif de contenter les différents utilisateurs. Elle a mené ses travaux dans un climat de confiance propice à la conciliation de ses différents intérêts. Des actions autour de la sensibilisation à la réduction du gaspillage ont également été menées

Commission Réseaux et Multimedia

Animée par : Etienne Li (etienne.li@orange.fr)

La commission Multimedia a participé tout au long de l'année à la commission de communication pour l'élaboration de contenus et articles de la *Newsletter apee*, du *Flash apee*, de la *Lettre des délégués*, et de l'envoi d'informations diverses concernant les parents et de leur mise en ligne sur le site apee.net, notamment de sujets qui abordent le thème de l'éducation et de son évolution rapide due aux nouveaux outils technologiques.

Une participation aux actions numériques développées par l'équipe pédagogique de l'Ecole alsacienne, notamment liées à l'introduction de tablettes fournies à chaque élève de cinquième par l'Ecole avec le soutien de l'apeea, sous forme d'une réunion d'information et d'échanges intitulée « Le Numérique à l'école et à la maison » au mois de novembre 2016, a permis de confronter et de partager entre parents du collège, sur les changements que cette innovation a apporté au sein des familles. Cette année, l'expérience s'étend, concernant les 4ème et les 5ème, et une nouvelle conférence sur le sujet aura lieu le 7 novembre 2017, à laquelle sont conviés tous les parents du collège.

A la suite du succès des conférences précédentes sur le sujet, la commission Réseaux et Multimedia a co-organisé le vendredi 29 mai 2017 au Théâtre Pierre Lamy, la conférence "Accompagner les enfants/ados et prévenir les risques des activités connectées" conduite par Etienne Li (commission Réseaux et Multimedia) et le Dr Laurent Karila (Service d'Addictologie, AP-HP – Université Paris Sud ; commission Prévention) qui se sont associés à nouveau pour échanger avec les parents et adolescents, venus nombreux, sur les bonnes idées d'une utilisation raisonnable des écrans et des conseils relatifs aux comportements à risque chez l'enfant (jeux, vidéos, cyberharcèlement...).

Intervention du Dr Laurent Karila : écrans et réseaux sociaux, « binge watching », différences hyperUsage/addiction, multiples réponses aux écrans, des clés pour gérer...

Intervention de Etienne Li : risques de la vie connectée : cyberharcèlement, jeux, usurpation d'identité. Quelques outils de contrôle parental pour accompagner et orienter les enfants vers des activités à moindre risque.

La commission a recherché et mis en place le vote électronique pour l'élection du comité de l'apeea, et a réalisé des fichiers de données pré-remplies des parents par classe destinés aux délégués parents de toute l'école.

Une réflexion sur le traitement des données personnelles accompagne ces opérations, visant à rechercher le bon équilibre entre préservation de la confidentialité et de la vie privée de chacun et facilitation de l'accès aux services de communication entre parents d'une même classe ou d'un même niveau au sein de l'école.

Commission Sciences

Animée par : Jacques Bosq (jacques.bosq@gmail.com)

La commission a poursuivi ses actions en concertation avec les directions des Petit et Grand collèges afin de valoriser les sciences au sein de l'école.

Les actions de la commission consistent à participer au développement des activités annexes scientifiques, à identifier des lieux d'accueil pour les stages de 3^{ème} et seconde, à collaborer à

l'élaboration du cycle de conférences pour les lycéens en proposant des intervenants, à contribuer au développement des sciences au Petit collège en proposant des expérimentations scientifiques co-dirigées par les enseignantes et des parents scientifiques.

Une concertation avec les enseignants coordinateurs des disciplines scientifiques au Grand Collège permet de leur apporter une aide, si nécessaire, dans leurs activités.

La commission souhaite cette année poursuivre ces actions en relation avec la direction et travailler avec l'Association des anciens élèves de l'école afin d'apporter à nos enfants un éclairage sur les filières et les carrières scientifiques en devenir.

Les commissions quadripartites (direction, personnel/professeurs, élèves, parents)

Commission Prévention

Représentant des parents : Laurent Karila (laurent.karila@gmail.com)

La commission Prévention santé de l'Ecole alsacienne a un fonctionnement quadripartite (membres de l'apeea, direction, enseignants, équipe médicale). Elle se réunit tous les deux mois environ pendant l'année scolaire.

Un programme annuel comprenant différentes activités de prévention est préparé et validé d'une année sur l'autre touchant différents domaines : premiers secours, Internet, racket, groupes de pression, prévention des conduites addictives, des conduites à risque, contraception, bon et mauvais usage des écrans...

La commission Prévention santé a organisé, en collaboration avec Etienne Li de l'apeea, l'année dernière une conférence sur la thématique de l'hyperusage des écrans, des risques sur Internet. Les parents d'enfants du Petit et du Grand Collège étaient conviés afin d'échanger autour de l'usage et du mésusage des écrans (web, réseaux sociaux, jeux vidéo, visionnage de contenus à risque).

Comité Quadripartite

Représentante des parents : Florence Moch (florence.moch@gmail.com)

Le Comité quadripartite a travaillé sur trois projets cette année dont deux ont vu leur concrétisation :

- un projet à l'initiative des élèves qui ont profité du contexte de la cop 21 pour sensibiliser à l'environnement. Ce travail a abouti à la création du poste d'éco délégués
- un projet à l'initiative d'un parent d'élèves qui a abouti, après un essai concluant, à une généralisation d'un système d'entre-aide entre élèves de différents niveaux.

Cette année d'autres projets verront le jour et le comité travaillera notamment sur un remaniement du règlement de l'école

Ce rapport n'est pas exhaustif. Les membres du comité se tiendront à la disposition de tous, lors de l'assemblée générale pour répondre aux questions.